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常昊得獎無數，少年時期的生活都圍
繞㠥圍棋。他在1983年開始學棋，當時
還未開始上學，同年9月才入學讀小學一
年級。「整個童年都是圍棋伴㠥我度
過，但我並不覺得特別枯燥，或是失去
孩子的樂趣，因為圍棋對於我來說，已
經是最好的遊戲。」當其他小朋友在山
邊跑跑跳跳捉蜻蜓的時候，他就坐在教
室裡下圍棋。當時喜歡圍棋的程度，就
像現在的小朋友喜歡上網玩遊戲一樣，
每一天如果能讓他下幾局圍棋，就會感
到很滿足。

智商與圍棋
圍棋要下得好，並不是一件簡單的

事，很多人以為圍棋高手一定有很高的
智商，但常昊說，智商和圍棋不完全成
正比。「首先，圍棋下得好的，應該不
會是很笨的人；第二，邏輯思維要非常
清晰，邏輯思維混亂的人，多半做不到
一流高手。而我說它們並不成正比，是
因為棋藝的高低、後天的努力和機遇等
方面都要綜合來看。」
常昊謙虛地說自己的智商只屬於正常

水平，沒有比別人高。「其實看一個人
的智商，有㠥很多不確定的因素。因為
有些人在一方面得分很高，有的人則在
另一方面得分很高。我個人對數字比較
敏感，所以在這方面得分相對高一些，
反而對於圖案、迷宮、文字等方面，我
的分數就不是很高。」他在讀小學一年
級的時候，已經覺得自己的圍棋水平挺
不錯，二年級時，更進入上海市隊訓
練。那時半天上學，半天學圍棋，而學
校對他也特別照顧，允許他只上半天
課。「記得那時我數學科的成績是最好
的，特別是應用題，可能是因為應用題
都集中測驗我們的因果關係和邏輯思
維，而我因為懂得下圍棋，在這方面都
做得不錯。」

現在很多家長為了小孩的數學成績而
送他們去學圍棋，常昊覺得讓孩子去學
圍棋是一個好的決定，因為學圍棋可以
提升孩子各方面的能力。他們從小學會
了圍棋，智力被開發了，他們可以有獨
立思考和解決問題的能力。「在比賽的
時候，我們只能靠自己，不可以借助外
力，這一點對小孩子來說是非常重要
的。所以只要孩子不太反感，學圍棋是
挺好的。就像我的女兒，一開始我就想
讓她學圍棋，但她實在沒興趣，所以最
後就沒有學了。」

開創自己的時代
上世紀九十年代，馬曉春是國內最優

秀的棋手，常昊在1997年一場比賽和
「棋聖」戰中戰勝了他，這兩次勝利對他
來說非常重要，從那一次的勝利之後，
他開始覺得自己強大起來。1995年中國
圍棋大賽他獲得了五連勝，1996年獲得
了六連勝，兩場比賽加起來，一共十一
盤棋，每一盤的對手都是日本的著名棋
手。勝出以上的這些比賽，不僅為他帶
來了極大的信心，同時也給了他很多機
會去參加其他世界大賽。
當年的七位圍棋選手「七小龍」，都在

七十年代出生，成績非常接近。「我們
都有一個共識，就是看誰能先冒出頭
來，擁有更多的參賽資格。最後我十分
幸運地抓住了兩次機會，取得了很好的
成績。」
其實常昊之前參加世界賽時，心裡都

感到特別慌，覺得一定要取得世界冠軍
才行。「未得獎前是這麼想，但得獎後
就覺得如果比賽時能放開一些，或者淡
定一些的話，成績可能會更好。有時候
太想勝出，對事情並沒有幫助，反之只
要把自己的實力發揮出來，不要讓自己
後悔，最後能不能夠勝出，只需以平常
心看待，想得太多，往往達不到理想中

的結果。」
國內不少棋迷對他有很大的期望，希

望他能開創一個屬於自己的時代，但常
昊卻有點保留。他從1997年開始冒起，
參加了很多世界比賽，但在這麼多國際
比賽中，他都不能得到冠軍。「我覺得
是因為兩個原因，第一是自己當時的實
力還不夠全面。我曾重看過一段差不多
十多年前的比賽錄影，發現當時的自己
有很多缺點；第二就是在心
態上，每當到了一些重要的
關頭，如一盤棋差不多勝出
的時候，我總有一些地方不
夠果斷，導致一些形勢非常
好或是必勝無疑的棋局，因
這種不穩定的心態、猶豫不
決而落敗。由1998年開始，
心理的問題一直影響㠥
我。」當然要成為一個具代表性的棋手
需要具備很多不同的條件，除了心理層
面之外，還有技術層面。他說，他還未
算是一個具代表性的棋手。

失去反而擁有更多
他曾經連續奪得六次亞軍，一直沒法

登上冠軍寶座，氣餒是一定有的，但常
昊也認為這是一個很好的挑戰。「因為
從小到大，我一直都很順利，少年時早
已在國內拿到了冠軍，是『七小龍』中
成績最好的一個。在擂台賽上很多人都
說，如果這麼快就拿到了世界冠軍，就
會很容易沉迷在勝利當中，不能自拔。」
他說，他不能假設人生的際遇，他很

幸運在六次失敗之後得到世界冠軍，總
算沒把這個遺憾一直留下去。經歷過失
敗後再取得冠軍，那種感受不是每個人
都能夠體會到的。「我也曾經有過一段
困難的時期，那時家人、朋友和老師怎
樣幫助自己，最後又怎樣靠自己突破心
魔和恐懼的過程，很難忘。如果當時一

早已得到冠軍，後來這些
感受和心情都不會有機會
體會得到。」所以，勝也
好，敗也好，對他來說都
是一次很充實的經歷。做
每樣事情都會有得有失，

雖然之前的比賽輸了，令他失去了很多
次取得冠軍的機會，但其實這段經歷十
分寶貴。雖然代價是大了一點，但在各
方面都是一個提升自己的機會。
有人說常昊是陽光少年，下棋時大多

都是堂堂正正，從頭贏到尾的。他對於
自己這種溫和的性格倒也沒有說甚麼，
只覺得在比賽中，最重要還是要運用自
己的特長，對棋盤形勢作清晰透徹的了
解，勉強地去改變自己的性格不見得一
定好。
「現在我下棋時會更加全面，也會總

結自己不足的地方，如決斷力、棋盤計
算能力等。但這只是檢討自己的不足，
並不代表要徹底去否定自己，否則自己
的長處就不能被發揮出來。」

本文摘自香港電台普通話台與中央人
民廣播電台華夏之聲聯合播出之《文化
名人面對面》。節目逢星期日下午三時至
四時在普通話台播放，港台網站（rthk.hk）
直播及提供節目重溫。

常昊六歲開始學下棋，八歲入選上海隊，十歲入

選國家少年集訓隊，曾獲第一及第三屆全國棋童杯

圍棋賽冠軍。他1994年在中韓新銳對抗賽中取得兩

連勝，在第十屆中日圍棋擂台賽中，更連勝日本五

員大將，為中國隊取勝立下戰功。有評論說常昊在

成為世界冠軍之前，即從1998年到2005年間，曾連

續拿下六項世界亞軍，成就了他「千年老二」的江

湖名號。為了讓常昊拿冠軍，應氏杯和三星杯甚至

臨時更改決賽地點，在一次又一次的失敗之後，最

終他戰勝宿命，勇奪世界冠軍。

年前朋友送來一枝斐濟群島「白石參」
（又名豬婆參），兩隻手掌那麼大。送海
參的朋友，早年在斐濟群島經營收購海
參生意，並在當地開設加工廠，由於中
國內地需貨量日增，訂單不絕，貨源一
到內地就清倉了。由於貨源有限，買少
見少，各地的人都來搶貨，收購海參生
意難做，朋友唯有轉做急凍東星斑生
意。

保健食療效果高
海參屬於高蛋白質、低脂肪和低膽固

醇的食品，能夠提高身體的免疫力，還
有抗凝血作用，對中老年人有降低血液
黏度、預防動脈硬化、降低膽固醇的效
用。對女士而言，海參含膠原蛋白，具

有高效保濕效果，可以強化肌膚保水功
能、彈性和光澤，延緩老化。

頂級酒家用日本刺參
為了處理那個「豬婆參」，特別請教海

味專家怎樣泡發海參。專家不光指點
我，還替我買了一些日本地震前價格的
關西刺參和澳洲禿參。
海參的類別很多，日本海域產出的是

刺參，分關東、關中、關西；而中國的
遼參也屬於刺參的其中一類；南美除了
出產刺參之外，還有豬仔參、禿參、羅
絲參、黃玉參等；中東及非洲除了出產
刺參之外，也有禿參；澳洲、所羅門群
島、湯加群島一帶出的是白石參、烏石
參和禿參等。

日本處理海參的水準很高，有百多二
百年的歷史，當然價錢也很貴。香港的
酒家推出的海參菜式，只有頂級的酒家
才會用日本刺參。
選購海參四要點：

第一，形狀需渾圓；外皮沒有破邊；

第二，海參選厚身，厚身海參砂少，薄

身海參砂多；

第三，海參含灰量要少，顏色要烏潤；

第四，要選乾身海參，起碼要97%乾

身，若濕度高會很重秤。

香港春天潮濕，海參一旦吸水會變
壞。買回來的海參都要放在雪櫃或冰格
內保存。

發海參需技巧

發海參很考功夫，比發花膠還要
難。海參是整枝上㟜的，要保持它的
形態，就要看發海參的技巧了。
發海參是焗水的過程，跟焗花膠差

不多，但海參較厚，可以煮它一下。
把「豬婆參」洗去外表的灰，不要開
肚，把原個海參放入無油漬的鍋中，
把凍水放入大火滾一個小時；關火焗
至水冷，放入雪櫃過夜；翌日清洗海
參，換清水滾起再放入海參，關火再
焗，如是者重複兩三天，視乎「豬婆參」
的大小，用手觸摸，若認為軟度合適，
可開肚清洗內臟，清洗後放入冰格備
用。
「豬婆參」一定要焗至軟身，才能開

肚清洗內臟，若未焗夠就開了肚，再焗

的話就會浸爛，甚至攤開塌了下來，上
碟很不美觀，破壞了高級食材的觀感。
至於體形較小的禿參、刺參，可一次

過焗它十來枝放入冰格備用，這些海參
焗的時間更短，發大後比原來的海參大
3、4倍，澳洲的靚禿參甚至可發大至6、
7倍哩。
下篇再詳述每一類海參。　
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■文：方芳選海參渾圓豐厚和乾身
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常昊

■左澳洲白石參，上為中

東刺參，下為南美刺參。


